
Как отметил аким области, цель 
встречи – анализ основных дости-
жений в сфере образования, широ-
кое обсуждение имеющихся   про-
блем и путей их решения. Как отме-
тил Глава государства на II заседа-
нии Национального курултая, «не-
обходимо, чтобы школа выступала 
не только очагом знаний и просве-
щения, но и выполняла воспита-

тельные функции. Задача учителя 
наряду со знаниями прививать уче-
нику гуманистические идеалы. В 
этой связи мы как общество долж-
ны уделить этому вопросу особое 
внимание, активно включившись 
в воспитательную работу в дет-
ских садах и школах». Формиро-
вание разносторонне развитой ин-
теллектуальной личности, соответ-
ствующей требованиям современ-
ного мира, духовной и обладающей 
высокими моральными качества- 
ми – главные задачи нынешней си-
стемы образования. 

– Среди приоритетных направ-
лений – развитие образования в 
тесной связи с наукой, передовы-
ми инновационными технология-
ми, информатизация и цифрови-
зация, – сказал Н.Налибаев. – Се-
годня организации образования 
региона на 100 процентов подклю-
чены ко Всемирной паутине. В те-
кущем году выделены средства для 
подключения к спутниковой свя-
зи «StarLink» 41 школы в насе-
ленных пунктах с низкой скоро-
стью Интернета. В 141 школе от- 

крылись кабинеты робототехники. 
В этом году в регионе в пятый 

раз проводился фестиваль  инно-
вационных проектов «Inno Fest» 
Qyzylorda». Подписано соглашение 
между Кызылординским универси-
тетом имени Коркыта ата и Сеуль-
ским  университетом науки и техно-
логий о введении программы двой-
ного образования.  

С каждым годом растет финан-
сирование сферы образования. В 
нынешнем году на эти цели выде-
лено 262,1 млрд тенге, что состав-
ляет 35,8 процента от всего бюдже-
та области. По сравнению с про-
шлым годом сумма эта выросла 
на 8,5 процента. Почти на 10 млрд 
тенге выросли средства, направ-
ленные на развитие дошкольного  
образования.   

В приоритете решение таких во-
просов, как ликвидация аварий-
ных школ, трехсменного обучения. 
В прошлом учебном  году в четы-
рех школах области возник дефи-
цит ученических  мест. Для реше-
ния этой проблемы  здесь были по-
строены дополнительные здания на 
1850 ученических мест. В прошлом 
году сданы в эксплуатацию четыре 
школы на 1170 мест, в начале теку-
щего года – две школы на 550 мест, 
в ближайшее время будут построе-
ны 14 новых школ и дополнитель-
ные здания к четырем школам.  

В рамках национального про-
екта «Комфортная школа» в реги-
оне будет построена 21 школа, за 

счет средств Фонда поддержки ин-
фраструктуры образования воз-
водится школа-интернат физико-
математического направления на 
400 мест, также за счет местных 
бюджетов строятся школы на 100 
мест в Шиелийском районе и на 
150 мест в Жанакорганском рай-
оне. Новая школа взамен аварий-
ной построена за счет спонсорских 
средств в ауле Токабай Аральско-
го района. На левобережье Кызыл- 
орды идет строительство нового 
корпуса музыкального колледжа, 
Центра дополнительного образова-
ния.  К новому учебному году про-
веден капитальный ремонт в вось-
ми школах.  На сегодня все шко-
лы области обеспечены системами  
безопасности. 

Посредством видеоконференц- 
связи педагогов области с наступа-
ющим новым учебным годом по-

здравил министр просвещения РК 
Гани Бейсембаев. 

Директор департамента воспита-
тельной работы и дополнительно-
го образования Министерства про-
свещения Меруерт Медетбекова от-
метила достижения сферы образо-
вания региона во внедрении новых 
технологий обучения. Руководитель 
областного управления образова-
ния Аскарбек Есжанов подвел ито-
ги прошлого учебного года и  озву-
чил задачи на предстоящий период. 

По традиции состоялось награж-
дение лучших работников сферы. 
Ряд педагогов были отмечены на-
градами профильного министер-
ства: медалями «Ыбырай Алтынса-
рин», нагрудными знаками «Почет-
ный работник сферы образования», 
дипломами и благодарственными 
письмами акима области. 

Школе-лицею №201 имени Аль-
Фараби Жалагашского района, удо-
стоенной звания «Лучшая органи-
зация среднего образования», вру-
чили сертификат на 34 миллиона 
тенге.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА  
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С июля прошлого года в дет-
ских садах региона внедрили про-
ект «Qazyna Face» или Face ID. 
Теперь каждое утро перед тем, как 
попасть в группу, дети проходят 
через «фейс-контроль». Пока это 
только  пилотный проект, но уже в 
ближайшее время, с сентября, он 
заработает официально. Новше-
ство вызвало неоднозначную реак-
цию как со стороны родителей, так 
и со стороны руководителей и вос-
питателей детских садов. И те, и 
другие приводят свои доводы. 

Но для начала выясним, что предпо-
лагает сам проект и для чего он нужен? 
С 2019 года в Казахстане перешли к по-
душевому финансированию учрежде-
ний образования, при котором сумма 
средств, выделяемых на образовательное 
учреждение, зависит от количества обу-
чающихся. Министерством образования 

была разработана методика подушевого 
финансирования в сфере дошкольного, 
школьного и вузовского образования, 
в рамках которой должны покрываться 
как постоянные расходы  – заработная 
плата педагогических работников, так 
и переменные – учебные расходы, теку-
щий ремонт, содержание здания, ком-
мунальные услуги, интернет-услуги, ка-
питальные затраты. Причем размер го-
сударственного заказа, размещаемого в 
частных детских садах, зависит от фи-
нансовых возможностей региона, то есть 
местные исполнительные органы сами 
определяют размер средств, выделяе-
мых на каждого ребенка. Для того, что-
бы не было большой разницы между ре-
гионами, выделяются дополнительные 
средства в виде целевых трансфертов из  
республиканского бюджета. 

«ФЕЙС-КОНТРОЛЬ» В ДЕТСАДАХ, 
ИЛИ БОРЬБА 

С МЕРТВЫМИ ДУШАМИ  
Надо отметить, что системой поду-

шевого финансирования охвачены все 

детские сады региона. Со своей сторо-
ны руководители дошкольных учрежде-
ний, как государственных, так и част-
ных, должны честно и добросовестно 
выполнять взятые на себя обязательства. 
Однако на практике получается, что не 
все организации дошкольного образова-
ния выполняют  предъявляемые к ним 
требования как в части оказания обра-
зовательных услуг, так и питания детей, 
соответствия нормативам материально-
технической базы. Серьезные наруше-
ния в системе дошкольного образования 
региона были выявлены в результате мо-
ниторинга, проведенного в прошлом 
году филиалом республиканского обще-
ственного объединения «Әділдік жолы».  

В ходе проверок в некоторых детсадах 
выявлены факты приписок, то есть фак-
тическое количество детей было меньше 
цифр, заявленных в отчетах и ежеднев-
но регистрируемых в табеле посеще-
ния детей, что приводит к перерасходу 
бюджетных средств. Это и стало одной 
из причин внедрения в детских садах 
«фейс-контроля». 

Биометрия  в  детсадах.  Насколько  это  законно?

Коллаж Юлии Вервай

В минувшую субботу в ауле 
имени Наги Ильясова  Сыр-
дарьинского района прошел  
республиканский семинар на 
тему «Социальная ответствен-
ность бизнеса – основа раз-
вития аулов». В нем приняли 
участие аким области Нурлы-
бек Налибаев, министр сель-
ского хозяйства РК Айдар-
бек Сапаров, депутаты Сена-
та и Мажилиса Парламента 
РК, заместители акима обла-
сти, руководители управления 
сель-ского хозяйства и круп-
ных сельхозформирований.

Среди гостей семинара также был 
председатель общественного сове-
та по развитию агропромышленно-
го комплекса, директор коммандит-
ного товарищества  «Зенченко и К» 
Геннадий Зенченко. 

В своем докладе Н.Налибаев рас-
сказал о социально-экономических 
достижениях области, в том числе и 
в сельском хозяйстве. Глава регио-
на отметил, что в рамках подписан-
ной Президентом РК «Концепции 
сельских регионов Республики Ка-
захстан на 2023-2027 годы» в респу-
блике  успешно реализуются госу-
дарственные программы «Модерни-
зация сельского здравоохранения», 
«Ауыл – ел бесігі», «Ауыл амана-
ты», «С дипломом – в аул».  По ито-
гам семи месяцев нынешнего года 
в области отмечен рост по всем ма-
кроэкономическим показателям. На 
поддержку предпринимательства за 
последние два года привлечено 127,5 
миллиарда тенге, профинансирова-
но более 12 тысяч проектов. На раз-
витие частного предприниматель-
ства из всех источников финансиро-
вания предусмотрено 34,5 миллиар-
да тенге. Через банки второго уров-

ня и финансовые организации фи-
нансируется около трех тысяч про-
ектов. В сельское хозяйство за по-
следние два года привлечено 20,3 
миллиарда тенге инвестиций. Объем 
инвестиций в основной капитал от-
расли за прошедшие полгода соста-
вил 3,3 миллиарда тенге. 

Масштабные проекты реализуют-
ся в рамках обеспечения населен-
ных пунктов качественной инфра-
структурой. По проекту  «Ауыл – 
ел бесігі» определены опорные на-
селенные пункты и населенные 
пункты-спутники. За последние 
пять лет в области реализовано 435 
проектов на 31,2 миллиарда тенге. 
Эти средства направлены на модер-
низацию инженерной инфраструк-
туры населенных пунктов, строи-
тельство и ремонт социальных объ-
ектов, социальную поддержку спе-
циалистов, развитие малого и сред-
него бизнеса.  

Свою лепту в доброе дело вносят 
местные предприниматели, а также  
меценаты. Сегодня в регионе за счет  
спонсоров реализуются проекты об-
щей стоимостью свыше 45 миллиар-
дов тенге. К примеру, одно из круп-
ных сельхозформирований регио- 
на – предприятие «Най-Мир» благо-
устроило территорию центра «Анаға 
тағзым», ПТ «Абзал и К» – «Аллею 
трудящихся», ТОО «Тан ЛТД» – род-
ной аул «Тан», ТОО «Жанажол» – 
центральную площадь одноимен-
ного аула, компания  «Абай-Даулет» 
спонсировало благоустройство и озе-
ленение аула «Бесарык». 

На семинаре министр сельского 
хозяйства Айдарбек Сапаров про-
информировал об основных пробле-
мах аграрной отрасли и перспекти-
вах развития. С докладами на семи-
наре также выступили первый за-
меститель председателя республи-
канского совета ветеранов, ученый 
Омирзак Озганбаев, вице-министр 
национальной экономики Бауыр-

жан Омарбеков, председатель обще-
ственного совета по развитию агро-
промышленного комплекса Генна-
дий Зенченко и другие. Опытом ра-
боты в аграрном секторе поделились 
руководители ТОО «Степное» из 
Актюбинской области Аманкос То-
леуов и ТОО «Өрнек» из Абайской 
области Ержан Койгельдин. 

В завершение мероприятия пере-
довикам сельскохозяйственной от-
расли были вручены ведомственные 
награды.  

***
В рамках республиканского семи-

нара его участники ознакомились  с 
работой по благоустройству и озеле-
нению аула имени Наги Ильясова. 
Стоит отметить, что в этом направ-
лении благодаря постоянной спон-
сорской поддержке ПТ «Абзал и К» 
аул является одним из образцовых в 
регионе. Руководитель компании Ге-
рой труда Казахстана Абзал Ерали-
ев ознакомил членов делегации с со-
циальными объектами, построенны-
ми в населенном пункте. Например, 
на «Аллее труда» созданы все условия 
для отдыха жителей. Постелена брус-
чатка, установлены скамейки, бесед-
ки, в глубине расположена летняя 
сцена, вокруг фонари ночного осве-
щения, фонтаны, цветочные клум-
бы и газоны. В середине аллеи уста-
новлен орнамент в виде рисового ко-
лоса. Кроме того, компания провела 
работы по озеленению центральной 
площади аула, посадила множество 
различных видов цветов. Садоводы 
постоянно ухаживают за деревьями, 
посаженными вдоль  улиц. Посад-
кой зеленых насаждений, а также са-
нитарной очисткой занимаются 30 
местных жителей. 

При спонсорстве товарище-
ства были построены здание аки-
мата аульного округа, новая вра-
чебная амбулатория, обновлен 
Дом культуры, проведен капиталь-
ный ремонт  средней школы №132 
и детского сада «Балдырған». Так-
же компания построила мечеть, от-
крыла торговый центр. В рамках 
государственно-частного партнер-
ства в 2015 году был сдан спортив-
ный комплекс на 1000 мест.

Гости высоко оценили жизнь и 
быт аула, который отвечает совре-
менным требованиям. 

Далее участники семинара ознако-
мились с выставкой  сельскохозяй-
ственной продукции, произведенной 
местными товаропроизводителями в 
рамках программы «Ауыл аманаты». 
Предприниматели региона пред-
ставили копченую рыбу, различные 
виды колбас, мяса птицы, молоч-
ной продукции, мед, овощи, фрук-
ты, ягоды, хлебобулочные изделия и  
полуфабрикаты. 

Казбек БОТАЕВ

Социальная  ответственность - 
основа  развития

Фото Багдата Есжанова

АВГУСТОВСКОЕ СОВЕЩАНИЕ

Система  образования 
в  новой  реальности

В Кызылорде в Центре искусства состоялось пленарное за-
седание  областного августовского совещания педагогов на 
тему: «Digital Kazakhstan: образование в новой реальности» с 
участием акима области Нурлыбека Налибаева. В его работе 
приняли участие директор департамента воспитательной рабо-
ты  и дополнительного образования  Министерства просвеще-
ния Меруерт Медетбекова, депутаты Сената Парламента Нау-
рызбай Байкадамов, Руслан Рустемов, Мажилиса - Мархабат 
Жайымбетов, Мурат Ергешбаев, руководители  органов право-
порядка, директора организаций образования, педагоги. 
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КАДРЫ

ОБЛАСТНОЙ КОНКУРС

Глава региона поздравил земле-
дельцев со стартом жатвы, рассказал 
о работе в аграрном секторе области. 
Он, в частности, отметил, что  в по-
следние годы маловодье оказало нега-
тивное влияние на земледельцев При-
аралья. В целях оказания поддержки 

нашим дехканам по инициативе Пре-
зидента страны, главы Правительства 
и членов Кабинета министров свое- 
временно были проведены перегово-
ры с руководством стран, располо-
женных в верховьях реки Сырдарьи. 
В результате посевы области в полном 

объеме обеспечены поливной водой. 
– В соответствии с лимитом воды, 

выделенным на вегетационный пери-
од, в области мы засеяли рис на 84,3 
тысячи гектаров, – сказал Н.Налибаев, 
– Ежегодно на поддержку аграрной 
отрасли выделяются солидные сред-
ства. Как известно, Глава государства 
поручил в течение пяти лет вдвое уве-
личить общий объем сельскохозяй-
ственной продукции. В этой связи 
все больше внимания уделяется ди-
версификации сельхозпроизводства, 
применению водосберегающих тех-
нологий. Своевременно и по льгот-
ным ценам аграриям доставлен необ-
ходимый объем дизельного топлива. 

Министр сельского хозяйства дал 
положительную оценку проделанной 
работе и заверил, что государство ока-
жет необходимую помощь. 

В рамках торжественной церемо-
нии были подпи-
саны меморандумы  
по обеспечению 
продовольственной 
безопасности  меж-
ду представителями 
предприятий, при-
бывшими из раз-
личных регионов 
страны, и местны-
ми компаниями. В 
частности, подпи-
саны соглашения 
между АО «СПК 
«Шымкент» и ТОО 
«Жан Арай», АО 
«СПК «Павлодар» 

и ТОО «Абай Даулет», АО «СПК «Ал-
маты» и ТОО «Алтын Орда». Гостям 
были продемонстрированы различ-
ные виды уборочной техники, сель-
скохозяйственная продукция, произ-
водимая в области, состоялся обмен  
мнениями.   

 Далее гости ознакомились с со-
циально-экономическим развити-
ем аула «Таң». Стоит отметить, что 
учредитель ТОО «Таң ЛТД», Герой 
Труда Казахстана Имамзада Шагир-
таев в последние несколько лет вло-
жил в социально-экономическое 
развитие аула более 1,5 миллиарда 
тенге. Были отремонтированы соци-
альные объекты, построена площадь 
«Тағзым», футбольное поле, детские 
игровые площадки, обновлены до-
роги, проведено ночное освещение 
улиц.  

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

Началась жатва риса
В ауле «Таң» Жалагашского района состоялась торжественная 

церемония начала уборочной страды. В ней приняли участие ми-
нистр сельского хозяйства РК Айдарбек Сапаров и аким области 
Нурлыбек Налибаев, а также первый заместитель председателя 
республиканского совета ветеранов, профессор Омирзак Озганбаев, 
депутаты Сената и Мажилиса Парламента РК.  

В церемонии приняли участие 
прибывший в регион со специаль-
ной рабочей поездкой министр 
сельского хозяйства РК Айдарбек 
Сапаров, депутаты Сената и Мажи-
лиса Парламента РК, руководители 
ведомств, сельхозформирований и 
другие. 

Как отметил глава региона, раз-
витие аулов является одной из стра-
тегических направлений государ-

ственной политики. Он напомнил, 
что по инициативе Главы государ-
ства проходит республиканская эко-
логическая акция «Таза Қазақстан». 
В ее рамках свой вклад в процвета-
ние родного края вносят и жите-
ли Приаралья. В целях развития на-
селенных пунктов, улучшения ка-
чества жизни сельчан, стимулиро-
вания работы по благоустройству и 
озеленению с прошлого года прово-

дится областной конкурс «Образцо-
вый населенный пункт».

– В прошлом году конкурс прово-
дился два раза, – напомнил Н.Нали-
баев. – Победителям были вручены 
29 единиц специальной техники об-
щей стоимостью 1 миллиард тенге, 
выделенных из областного бюджета. 

Отмечено, что в нынешнем году 
на проведение конкурса было вы-
делено 564 миллиона тенге. По его 
итогам в номинации «Образцовый 
район» победителем стал поселок 
Жосалы Кармакшинского района, 
второе место завоевал поселек Шие- 
ли Шиелийского района, третье – 
поселок Теренозек Сырдарьинского 
района. В номинации «Образцовый 
аул» пальма первенства досталась 
аулу Енбек Жалагашского района, 
на втором месте – аул Кожакент Жа-
накорганского района, на третьем – 

аул Аманоткель Аральского района. 
Победителям были вручены 19 еди-
ниц специальной техники. 

Помимо этого, в номинации «Об-
разцовый населенный пункт» на фи-
нансирование проектов по благо- 
устройству предоставлены сертифи-
каты на 15 миллионов тенге. Их удо-
стоились аулы Косжар (Аральский 
район), Оркендеу (Казалинский 
район), Кармакши (Кармакшин-
ский район), Аккыр (Жалагашский 
район), Айдарлы (Сырдарьинский 
район), Ортакшыл (Шиелийский 
район) и Озгент (Жанакорганский 
район). Напомним, если с нача-
ла нынешнего года для коммуналь-
ных служб и предприятий по благо- 
устройству было приобретено 73 
единицы спецтехники, то до конца 
года прибудут еще 33. 

                            Айдар ЕРБОЛ

Образцовый населенный пункт

 В ходе республиканского семинара «Социальная от-
ветственность бизнеса – основа развития аулов» в Сы-
рдарьинском районе аким области Нурлыбек Налибаев 
наградил победителей конкурса «Образцовый населен-
ный пункт». 

Отмечено, что Бесарык – один из 
успешно развивающихся аулов, по 
итогам 2023 года был признан побе-
дителем конкурса «Образцовый на-
селенный пункт». Директор ТОО 
«Абай Даулет» Мурат Сарсенбаев вы-
делил более 734 миллионов тенге на 
благоустройство, озеленение, на ре-
монт социальных объектов аула, он 
построил здание местного акимата, 
мечети, благоустроил центральную 
площадь. 

Гостей ознакомили с возводимы-
ми компанией объектами, также им 
была представлена сельскохозяй-
ственная выставка. К слову, в ауле Бе-
сарык вскоре начнут выпускать кар-
тофель-фри, компания для сельчан 
строит современный торговый дом.

Члены делегации побывали в мест-
ном Доме культуры, где сейчас идет 
капитальный ремонт. На эти цели из 
районного бюджета было выделено 25 
миллионов тенге. В здании, постро-
енном еще в 1979 году, уже обнови-

ли потолок в зрительном зале, на сце-
не заменили полы и занавески, за-
купили новые стулья, будут приоб-
ретены музыкальная аппаратура и 
LED-экран, установлены современ-
ные светильники. Также заново пере-
оборудуют расположенную в здании 
сельскую библиотеку. Спонсорскую 
помощь в реконструкции здания ока-
зывает и ТОО «Абай Даулет». В насто-
ящее время в Доме культуры действу-
ют шесть кружков и один творческий 
коллектив, в них задействованы более 
114 участников. 

На реконструкцию централь-
ной площади ТОО «Абай Дау-
лет» выделило 65 миллионов тен-
ге. На эти средства построи-
ли фонтан, установили скульп- 
туру «Ана бақыты». Также будет про-
ведена реконструкция центральных 
улиц, построят новые дороги. 

Министр отметил, что агроформи-
рования заметно влияют на решение 
социальных проблем аулов, и дал по-
ложительную оценку работам, прово-
димым в ауле Бесарык. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

В фокусе внимания – социальная сфера

Делегация, возглавляемая министром сельского хозяйства Айдар-
беком Сапаровым, побывала в ауле Бесарык Сырдарьинского района. 
Аким области Нурлыбек Налибаев рассказал о социально-экономи-
ческом развитии аула, о новых проектах. 

Адильхан Мерекеулы родился в 1987 году в 
Северо-Казахстанской области. Окончил Севе-
ро-Казахстанский университет по специально-
сти «государственное и местное управление», ма-
гистр экономики и бизнеса. В настоящее время 
совершенствует свои знания по специальности 
«политология» в докторантуре Евразийского На-
ционального университета имени Л. Гумилева. 

Трудовой путь начал в 2008 году с должности 
статиста налогового департамента СКО, работал 

на различных должностях на государственной службе. В 2008-2011 годы 
был главным специалистом Северо-Казахстанского областного управле-
ния внутренней политики, главным специалистом аппарата акима обла-
сти, главным инспектором. В 2011-2017 годы – помощник акима СКО, 
заведующий организационно-инспекторским отделом аппарата акима 
области, заместитель руководителя областного управления предпринима-
тельства и туризма. В 2017-2024 годы – аналитик, консультант, инспектор 
пресс-службы Президента РК. С января 2024 года был заведующим секто-
ром пресс-службы Президента РК. 

Н.Налибаев пожелал успехов новому руководителю аппарата акима 
области. Глава региона отметил, что А.Мухамедияров будет тесно взаи-
модействовать со структурами по цифровизации, региональной граж-
данской защиты, правопорядка, мобилизационной подготовки, про-
филактики преступлений и сохранения общественного порядка.

В связи с кадровыми перестановками пересмотрены обязанности за-
местителей акима области и руководителя аппарата акима области. Так, 
первый заместитель акима области Данияр Жаналинов будет курировать 
такие сферы, как экономика, финансы, государственные закупки, архи-
тектурно-строительный контроль, здравоохранение, трудовые отноше-
ния и занятость населения. Заместитель акима области Бахыт Жаханов 
будет курировать сельское хозяйство и земельные отношения, природ-
ные ресурсы и природопользование, ветеринарию, строительство и ар-
хитектуру, энергетику и жилищно-коммунальное хозяйство. Замести-
тель акима области Шахмардан Байманов будет проводить контроль 
за такими сферами, как общественное развитие, культура, физическая 
культура и спорт, развитие туризма, образование, религия и вопросы мо-
лодежи. Заместитель акима области Ардак Зебешов – предприниматель-
ство и промышленность, инвестиции, индустриально-инновационное 
развитие, пассажирский транспорт и автомобильные дороги. Замести-
тель акима области, специальный представитель Президента РК на ком-
плексе «Байқоңыр» Кайрат Нуртай в соответствии с указом Президента 
РК №155 от 25 июля 2006 года осуществляет обязанности и полномочия, 
предусмотренные в Правилах о специальном представителе Президента 
РК на комплексе «Байқоңыр». 

На заседании актива руководители предприятий и сельхозформи-
рований, внесшие вклад в социально-экономическое развитие реги-
она, были награждены благодарственными письмами акима области. 

                Жомарт ДОСБОЛ

Назначен руководитель
 аппарата акима области
Вчера под председательством акима области Нурлыбека На-

либаева состоялось заседание актива. По согласованию с Адми-
нистрацией Президента РК, распоряжением акима области на 
должность руководителя аппарата акима области назначен Му-
хамедияров Адильхан Мерекеулы.

Как сообщил глава региона, бывший руко-
водитель департамента Бакыт Кайшыбеков на-
значен руководителем департамента экономи-
ческих расследований Шымкента. 

Аслан Кенес родился в 1978 году в Севе-
ро-Казахстанской области. Трудовой путь на-
чал в 2000 году в службе охраны Президента РК, 
в разные годы занимал различные должности 
в финансовом секторе. В 2019-2020 годы рабо-
тал старшим уполномоченным, руководителем 

оперативного управления департамента Комитета финансового мо-
ниторинга Министерства финансов РК. В 2020-2023 годы был за-
местителем руководителя департамента экономических расследо-
ваний по Западно-Казахстанской области. С 2023 года работал за-
местителем руководителя департамента Агентства финансового  
мониторинга. 

Аким области пожелал успехов новому руководителю департа-
мента, выразил уверенность, что А.Кенес благодаря своему опыту 
и знаниям приложит все усилия в решение задач по профилактике 
экономических и финансовых правонарушений в регионе. 
                  х х х

 Д.Токжанов родился в 1988 году в Костанай-
ской области. Окончил Костанайский государ-
ственный университет имени А.Байтурсыно-
ва по специальностям «математика» и «эконо-
мика». Трудовой путь начал в 2010 году специ-
алистом аппарата акима города Лисаковска. В 
2011-2018 годы – главный специалист в отделах 
внутренней политики городов Рудный и Лиса-
ковск. В 2018-2020 годы – руководитель отде-
лов жилищной инспекции, предприниматель-

ства и сельского хозяйства города Лисаковска. С февраля 2020 года 
работал заместителем начальника департамента Агентства по защи-
те конкуренции по Костанайской области.

Глава региона пожелал Д.Токжанову успехов в работе. На новой 
должности руководитель департамента будет способствовать повы-
шению экономической эффективности субъектов рынка, формиро-
ванию честной конкуренции среди предпринимателей, контролю 
услуг в сфере государственных монополий и решению других задач. 

                      Абылайхан КЕНЖЕБЕК

В департаментах – новые руководители
На заседании актива аким области Нурлыбек Налибаев 

представил нового руководителя департамента экономиче-
ских расследований по Кызылординской области. По согла-
сованию с Администрацией Президента РК, распоряжением 
акима области на эту должность назначен Аслан Кенес.

На заседании актива аким области Нурлыбек Налибаев 
представил нового руководителя департамента Агентства по 
защите и развитию конкуренции РК по Кызылординской об-
ласти Дамира Токжанова.



Президент РК К.К.Токаев в сво-
ем соболезновании семье Сапи-
евых написал: «Оналбек Сапие-
вич, посвятивший всю сознатель-
ную жизнь процветанию своего  
Отечества, был трудолюбивой Лич-
ностью. Работая на высоких должно-
стях, был инициатором многих до-
брых дел. Как депутат Сената, внес 
значительный вклад в повышение  
имиджа Парламента в международ-
ном сообществе».

О.Сапиев родился 11 января 1944 
года в ауле Озгент Жанакорганско-
го района в семье колхозников Сапи 
Кудайбергенова и Урхии Абише-
вой. Трудовую деятельность после 
школы начинал чабаном в колхо-
зе «Октябрь» (ныне аул Кожакент). 
Окончил Усть-Каменогорский пе-
дагогический институт (1969 г.), 
а также Высшую комсомольскую 
школу при ЦК ВЛКСМ (1971 г.) и 
Академию общественных наук при 
ЦК КПСС (1981-1983 гг.) по специ-
альности «политолог».

В 1969-1981 годы был секре-
тарем комитета комсомола Усть-
Каменогорского педагогического 
института, секретарем, вторым се-
кретарем Восточно-Казахстанского 
обкома комсомола, ответственным 
организатором ЦК ВЛКСМ, пер-
вым секретарем Кызылординско-
го обкома комсомола. Позже ра-
ботал в исполнительных и партий-
ных органах Кызылординской об-
ласти - председателем Сырдарьин-
ского райисполкома (1983-1985 гг.), 
первым секретарем Джалагашского 
райкома партии (1985-1987 гг.), се-
кретарем Кзыл-Ординского обко-
ма партии (1987-1991 гг.), главой ад-
министрации, акимом Сырдарьин-
ского района (1992-1997 гг.). Изби-
рался депутатом Сената Парламента 
Республики Казахстан первого, вто-
рого, третьего созывов от Кызылор-
динской области в 1997-2008 годы. 

Где бы ни работал О.Сапиев (лич-
но знаю по совместной работе около 
полувека), его всегда отличали вы-
сокая интеллигентность, простота, 
искренность и скромность. Яркая 
убедительность его слов, железная 
логика были результатом упорной и 
активной работы над собой.

По жизни он тесно общался со 
многими людьми из разных уголков 
планеты. Были здесь горняки, золо-
тодобытчики и металлурги Рудно-
го Алтая, кораблестроители и олене-
воды Заполярья, лесорубы и камне-
тесы Карелии, земледельцы, живот-
новоды и рыбаки земли Сыра, долж-
ностные лица центральных и регио-
нальных органов власти, коллеги по 
работе как внутри страны, так и за 
её пределами, парламентарии мно-
гих государств. При этом основой 
всей его жизни было - жить по со-
вести, жить честно, жить во благо 
людей, которые вручили ему мандат  
доверия.

Видел Оналбека Сапиевича на 
разных выборных должностях, во 
многих властных структурах.  Всегда 
у него на первом месте были инте-
ресы людей, которые доверили ему 
свою судьбу.

Основой своей судьбы Оналбек 
Сапиевич считал комсомол, кото-
рый стал для него большой жизнен-
ной школой. Эти годы, по его сло-
вам, были периодом поиска и рас-
крытия творческого потенциала, 
развития организаторских способ-
ностей, умения общаться с людь-
ми. У О.Сапиева сформировался ха-
рактер, закалилась воля. Комсомол 
для него стал колыбелью чести, духа 
и истинного патриотизма, он пол-
ностью отдавал себя порученному 
делу. Благодаря этому молодежному 
движению значительно вырос про-
фессиональный уровень Онекен как 
управленца и менеджера.

Он один из немногих, которому 
выпала честь долгие годы быть ли-
дером первичной и областной ком-
сомольской организации (Рудный 
Алтай и Приаралье), работать в ап-
парате ЦК ВЛКСМ в Москве. Тру-
дился под непосредственным ру-
ководством Е.М.Тяжельникова и 
Б.Н.Пастухова, известных государ-
ственных деятелей СССР и России. 
О.Сапиев гордился и был убежден, 
что в те годы занимался исключи-
тельно благородным делом, глубо-
ко верил и считал, что в пору комсо-

мола мы жили в другом обществе, с 
другими ценностями. 

В разговоре со мной Оналбек Са-
пиевич подчеркивал: «Комсомол – 
остался в истории. Сегодня с высо-
ты времени некоторые деятели при 
упоминании комсомола пытаются 
иронизировать, хотя в свое время и 
сами были бы не прочь побывать в 
гуще «комсомольского прорыва».

Всегда с теплотой отзывался о 
своих коллегах по работе в комсо-
моле. Среди них – Виктор Першин, 
Алима Абдыкалыкова, Бигали Каю-
пов, Болат Оразов, Гульсара Алтын-
бекова, Крымбек Кушербаев, Жа-
кебай Бекжанов, Куантай Суханов, 
Асылбек Жумабаев, Шарип Сарда-
ров,   Амангельды Исаев, Ергали Ал-
донгаров, Анатолий Тарасенко, Ба-
хытжан Нурекеев, Михаил Сухо-
вич, Барлыбай Биманов, Алмагуль 
Умбеткулова, Александр Абанин и 
многие другие. Некоторых из них 
уже нет в живых. 

Многим известно имя писателя-
драматурга Жолтая Алмашева,  про-
изведения которого переводятся 
и издаются в других государствах, 
по ним ставятся спектакли на теа-
тральных подмостках. Предприни-
мателя Махмуда Налибаева знают, 
как крупного мецената, участвую-
щего во многих благотворительных 
акциях. Они оба работали под ру-
ководством своего комсомольско-
го вожака и считают Онекена своим  
наставником.  

 В 1987 году О.С.Сапиева по пред-
ложению первого секретаря обко-
ма партии Е.Н.Ауельбекова избрали 
секретарем обкома партии, куриру-
ющим вопросы идеологии, культу-
ры, образования и здравоохранения. 

Уже в те годы требовались корен-
ная перестройка стиля и методов ра-
боты руководителей, поворот всей 
массово-политической деятельно-
сти партийных организаций к нуж-
дам и запросам людей. Понимая это, 
Оналбек Сапиевич призывал пар-
тийцев: «Невозможно добиться ре-
зультата, если просто пытаться на-
вязать свои взгляды, действовать в 
старом стиле, прибегая к наивной 
агитации, громогласным лозунгам. 
Для достижения цели требуются по-
стоянный и уважительный диалог с 
народом, конкретные дела. Необ-
ходимо шире использовать возмож-
ности различных собраний, сходов, 
митингов, СМИ, работу непосред-
ственно с каждым».

Новым содержанием наполни-
лись единые политдни, Дни живот-
новодов, Дни открытых дверей, про-
водимые на плановой основе ежеме-
сячно. Все первые руководители ре-
гионов (секретари обкомов партии, 
председатель облисполкома и его 
заместители), областных ведомств 
и нижестоящих городских и район-
ных органов встречались один раз в 
месяц в   рамках единых политдней и 
Дней животноводов и отчитывались 
перед населением, не только в кол-
лективах, но и в отдаленных трудно-
доступных отгонных участках жи-
вотноводства. В ходе встреч по всем 
вопросам жителей давались разъяс-
нения, а по тем, которые требова-
ли дополнительного рассмотрения 
или изыскания финансовых, мате-
риальных ресурсов, систематизиро-
вались и по ним в течение месяца 
давались соответствующие поясне-
ния в областных и районных СМИ 
в специальных рубриках «Был задан 
вопрос». Систематически эта рабо-
та анализировалась и рассматрива-
лась на заседаниях бюро и секрета-
риата обкома партии, принимались 
дисциплинарные меры к должност-
ным лицам, ослабившим связь с  
людьми.   

В дни открытых дверей руководи-
тели города (районов) вместе с ру-
ководителями коммунальных и дру-
гих обслуживающих служб (торгов-
ля, электричество, газоснабжение) 
встречались с населением на откры-
тых площадках в жилых микрорай-
онах, информировали их о текущей 
ситуации на закрепленных террито-
риях, выслушивали жалобы и пре-
тензии граждан, принимали меры 
по устранению выявленных недо-
статков. Такой диалог и обратная 
связь посредством прямых ответов 
на поставленные проблемы, а также 
последующее информирование на-

селения через СМИ, снижало градус 
социальной напряженности, нахо-
дило понимание со стороны жите-
лей области. 

По инициативе Оналбека Сапи-
евича был составлен график высту-
пления первых руководителей по те-
левидению в прямом эфире, в ходе 
которых они отвечали на вопросы 
жителей регионов. Осуществлялся 
соответствующий контроль за каче-
ством и подготовленностью руково-
дящих кадров в ходе этих передач, 
чтобы в последующее время слово 
не расходилось с делом. 

В центре внимания секретаря об-

кома партии постоянно были вопро-
сы укрепления материальной базы 
учреждений здравоохранения, обра-
зования и культуры. В эти годы были 
построены областная инфекцион-
ная, Аральская районная больницы, 
ряд школ, другие социальные объек-
ты. Достаточно сказать, что по обла-
сти в 1986-1991 годы за счет этих но-
вых объектов количество больнич-
ных коек увеличилось на 650, мест 
в школах  - на  33665, в детских до-
школьных учреждениях - на 7075, 
что значительно повлияло на улуч-
шение качества и доступность услуг 
населению. Началось возведение 
современного областного диагно-
стического центра, которое было за-
вершено в короткие сроки силами 
местных проектировщиков, стро-
ителей и в 1992 году начало свою  
деятельность.  

Традиционными на земле Сыра 
стали айтысы местных акынов. 
О.Сапиев был одним из самых ак-
тивных пропагандистов этого само-
бытного устного творчества наше-
го народа, всегда поддерживал пред-
ставителей этого искусства. 

Девятнадцатого мая 1988 года в 
Жанакоргане торжественно отме-
чался юбилей народного акына Ка-
захстана Манапа Кокенова. Были 
приглашены айтыскеры из дру-
гих регионов страны, секретарь 
ЦК Компартии Казахстана Узбек-
али Джанибеков, съемочная груп-
па Центрального телевидения с кор-
респондентом Алией Нугмановой. 
Чуть позже, в августе 1988 года, ре-
портаж с этого праздника импро-
визированного пения и ораторско-
го искусства был продемонстриро-
ван по Центральному телевидению с 
охватом всей территории СССР.

Благодаря личному вмешатель-
ству и поручению Оналбека Сапие-
вича  ректор Кызылординского пе-
дагогического университета Абай 
Айтмухамбетов в 1990 году открыл в 
вузе кафедру «Халық әні». Это была 
заветная мечта нашего земляка Ал-
маса Алматова, других представите-
лей «сыр сүлейлері». Первыми сту-
дентами, обучавшимися по этой 
специальности, стали Улжан Байбо-
сынова, Акмарал Ногайбаева, Шол-
пан Беймбетова, имена которых из-
вестны в настоящее время не только 
в Приаралье, но и далеко за её пре-
делами. За четыре года было выпу-
щено около 60 выпускников по этой 
специальности, все они стали про-
пагандистами традиционного, ис-
тинно казахского музыкального ис-
кусства – жыр.

Восьмого октября 1997 года 
О.Сапиев был избран на альтер-
нативной основе депутатом Сена-
та Парламента РК на собрании вы-
борщиков – депутатов всех уров-
ней Кызылординской области. За 
него проголосовало 52,3 процента 
выборщиков, за второго кандидата, 
одного из тогдашних руководителей 
района, менее 50 процентов, их раз-
деляло лишь четыре голоса.  

Восьмого октября 2002 года на со-
брании выборщиков О.Сапиев по-
вторно на альтернативной основе 
одолел второго кандидата, тогдаш-
него замакима области, и набрал 
66,4 процента голосов.  

В Сенате Парламента РК он был 
членом Комитета по международ-
ным делам, обороне и безопасности, 
а также членом постоянного Коми-
тета по аграрным вопросам и охране 
окружающей среды. Входил в состав 
группы сотрудничества с Советом 
Федерации Федерального собра-
ния Российской Федерации, Сена-
том Французской республики, Кон-
сультативным Советом Королевства 
Саудовской Аравии. Как отмечал в 
своем соболезновании Президент 
страны К.К.Токаев, «…О.С.Сапиев  
внес значительный вклад в повыше-
ние имиджа Парламента в междуна-
родном сообществе». 

За период парламентской деятель-
ности Оналбек Сапиевич несколько 
раз обращался с депутатским запро-
сом к Премьер-Министру РК, ру-
ководителям республиканских ми-
нистерств и ведомств по различным 
проблемам жителей Приаралья.

Последний раз О.Сапиев на зем-
ле, где была перерезана его пупо-
вина, был в мае 2013 года. Встре-
чался со своими родными, друзья-
ми и коллегами по работе, прочи-
тал молитвы усопшим родителям и 
близким людям. Больше он не смог 
приехать в отчий дом, в Приаралье, 
так как тяжело заболел. Деятель-
ность его ограничивалась маршру-
том: больница – дом – больница. 
В  июле нынешнего года он ушел из 
жизни. Последние годы, особенно 
последние дни его жизни, рядом с 
ним всегда находилась супруга Зада, 
которая делала все, чтобы продлить 
жизнь своего мужа.     

Государственный деятель Орал-
бай Абдыкаримов, выступая на по-
минальном обеде по поводу кончи-
ны О.Сапиева отмечал: «Мы с Оне-
кен вместе работали в Сенате Пар-
ламента РК. Он всегда о задуманном 
говорил открыто. Если же его серд-
це и душа не воспринимали что-то, 
или видел явные недостатки и упу-
щения, то всегда говорил прямо, 
без утайки. Оналбек Сапиевич был 
государственником и незаурядной 
Личностью, опирающимся в сво-
их делах и помыслах на честность и 
справедливость».

А вот что написала в своем собо-
лезновании Рауза Сагитовна Мурта-
зина из Оренбурга: «Всем, кому до-
рого имя Оналбека Сапиева, выра-
жаю глубокое соболезнование по 
поводу его кончины. Трудно писать, 
найти слова утешения по поводу та-
кого горя. Хочу сказать, что, несмо-
тря на реалии сегодняшнего дня, я 
не отрекаюсь от страниц своей био-
графии, связанных с советским пе-
риодом нашей страны: занима-
ла должности зампредседателя рай- 
исполкома Аральского района, се-
кретаря Кармакшинского райко-
ма партии. В то время мне посчаст-
ливилось знать и работать с Онал-
беком Сапиевичем. Ему были при-
сущи лучшие черты национально-
го менталитета – сдержанность, 
скромность, порядочность и чело-
вечность. Уверена, что эту эстафе-
ту сегодня с честью продолжают по 
жизни его дети, внуки. Жизнь ко-
ротка и бесценна. Поэтому, несмо-
тря на печальный повод нашего об-
щения, хочу пожелать вам здоровья, 
благополучия, мира и согласия!»

 Заслуги О.С.Сапиева перед Оте- 
чеством отмечены высокими госу-
дарственными наградами, почет-
ными званиями, в том числе орде-
нами Трудового Красного Знаме-
ни, «Құрмет», «Барыс»  III степени, 
«Содружество», медалями СССР и 
РК. Он Почетный гражданин Кы-
зылординской области, награжден 
Почетным знаком ВЛКСМ, которо-
го удостоились лишь несколько мо-
лодежных вожаков из Казахстана.

Разделяя тяжёлую боль утраты се-
мьи Сапиевых, его родных и близ-
ких, потерявших такого светлого 
Человека, как Оналбек Сапиевич, 
выражаем искренние соболезнова-
ния в канун поминальных меропри-
ятий по поводу 40 дней со дня его 
кончины. Пусть Всевышний благо-
словит и утешит их в эти скорбные 
часы, и упокоит душу усопшего сво-
ей любовью и милосердием! 

Кенес Махамбетов, 
ветеран труда, Астана
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СИТУАЦИЯ

Родительское сообщество кате-
горически не согласно с тем, 

что их детей на входе в детский сад 
фотографируют, и считают, что это 
прямое нарушение их прав. Впро-
чем, как выяснилось, никто у них 
согласие на сбор биометрических 
данных их детей не брал. По запро-
су Казахстанской ассоциации до-
школьного образования свою пра-
вовую позицию по данному вопросу 
озвучили эксперты Eurasian Digital 
Foundation. Как считают в Фонде, 
сбор биометрических данных без 
разрешения родителей или опеку-
нов несовершеннолетних незако-
нен. Как гласит Закон РК «О персо-
нальных данных и их защите» от 21 
мая 2013 года, сбор и обработка пер-
сональных данных ребёнка без со-
гласия запрещены. Такое согласие 
могут дать только родители, опе-
куны или законные представители  
ребёнка.

Биометрические данные: отпе-
чатки пальцев, изображения лица, 
радужка глаза и голос по действую-
щим законам Казахстана считают-
ся специальной категорией персо-
нальных данных лица. Сам по себе 
сбор биометрических данных детей 
без указания определённых целей и 
без согласия их родителей  является 
грубым нарушением их прав. Био-
метрические данные лиц должны 
храниться в специальных базах, ко-
торые прошли тестирование на ин-
формационную безопасность и со-
ответствуют требованиям законо-
дательства в области информати-
зации. При этом организации, за-
нимающиеся сбором и обработкой 
биометрии, обязаны внедрять тех-
нические и организационные меры 
для предотвращения несанкциони-
рованного доступа, утечки или уни-
чтожения данных. 

Свою оценку пилотного проек-
та по внедрению в дошколь-

ных учреждениях Кызылординской 
области биометрии озвучила предсе-
датель Казахстанской ассоциации не-
прерывного образования Лейла Куле-
нова  во время своего посещения Кы-
зылорды. По ее мнению, сбор био-
метрии путем фотосъемки детей, 
отправка их данных без разреше-
ния родителей и опекунов со всех 
садов в чат WhatsApp – это грубое  
нарушение. 

– В Казахстане в прошлом году не 
стали внедрять взрослую биометрию, 
так как пока наши платформы не го-
товы, чтобы хранить и обрабатывать 
персональные данные. Вы же видите, 
сколько мошеннических действий 
происходит, например, оформляют 
кредиты на физлицо. Что тогда гово-
рить о детях? Чтобы проводить пол-
ноценную биометрию, нужны ком-
пании, которые не только аккреди-
тованы, но и имеют технологиче-
ские возможности, в отличие от пе-
ресылки данных через WhatsApp. 
Это должен быть автоматизирован-
ный сканер, ресурсы для обработки 
и хранения персональной информа- 
ции, – сказала Л.Куленова, отметив, 
что на данный момент такими воз-
можностями учреждения образова-
ния не располагают.

В качестве альтернативы в борьбе 
с коррупционными составляющи-
ми в  детских садах Л.Куленова при-
вела пилотный проект «Единая база 
учета очередности в дошкольных 
организациях», который успешно 
действует в ряде регионов. В то же 
время надо учесть, что этот проект  
обеспечивает прозрачность при рас-
пределении  мест в дошкольных 
учреждениях, но не присутствие ре-
бенка в детском саду, которое отра-
жается в табеле посещаемости и от 
которого зависит выделение денеж-
ных средств.

                                     
НАПРАВО – НАЛЕВО – 

УЛЫБНИСЬ!
Как сетует заведующая одно-

го из детсадов города, пожелавшая 
остаться анонимной, деньги им пе-
речисляют по факту согласно табе-
лю посещаемости. Те дни, которые 
ребенок «прогулял», не оплачива-
ются. В то же время детсады сталки-
ваются с ситуациями, когда родите-
ли приводят  ребенка позже на час-
два – были на приеме в поликлини-
ке, сдавали анализы, или проходили 
профосмотр. Воспитатели уже про-
вели видеофиксацию детей и дан-
ные уже отправили. Как быть? Не 

отправлять же ребенка обратно, раз 
его привели. 

Кто по утрам бывал в детсадах, 
наверняка, знают о том, какая не-
простая порой ситуация происходит 
в группах в это время. Плачущие, 
упирающиеся детки, которых вос-
питатели и нянечки с трудом «от-
рывают» от родителей, нервничаю-
щие из-за капризов своих чад мамы 
и папы. 

– В группе обычно не меньше 25 
детей, надо проследить за каждым: 
в свой ли шкаф сложил вещи, пра-
вильно ли переобулся, построить на 
зарядку. И плюс ко всему прочему 
главное – сфотографировать каждо-
го ребенка. Один – непоседа, не мо-
жет постоять спокойно ни минуты, 
другой – боится и плачет, третий во-
обще отказывается и уклоняется от 
экрана смартфона. Все это создает 
для нас сложности, отвлекает от на-
ших основных обязанностей, – рас-
сказывает воспитательница одного 
из детсадов города Айгуль (фамилию 
и название учреждения не назвала по 
понятным причинам). 

Вообще-то, по словам заведую-
щих детсадов, никакого пись-

менного приказа курирующих госу-
дарственных органов о проведении 
видеофиксации у них нет, есть толь-
ко устное распоряжение. Между тем, 
большинство родителей против 
того, чтобы их детей фотографиро-
вали при посещении детского сада. 
А еще выяснилось, что есть  среди 
них и те, кто вообще не знал о том, 
что с их детьми проводятся такие 
«манипуляции».   

По данной ситуации высказалась 
председатель областного филиала  
республиканского общественного 
объединения «Әділдік жолы» Ляззат 
Бактибаева. 

– Биометрические данные – это 
те данные, по которым можно иден-
тифицировать человека. По зако-
ну их сбор должен осуществлять-
ся с согласия самого лица. В дан-
ном случае, так как речь идет о де-
тях, то необходимо разрешение ро-
дителей или опекунов. Ни в обра-
зовании, ни в спорте, ни в культуре 
на данный момент разрешения у ро-
дителей не берут. Какие бы цели не 
преследовал государственный ор-
ган, он не должен нарушать консти-
туционные права людей. Согласно 
нашей Конституции, любой человек 
вправе защищать себя всеми закон-
ными способами. По закону био-
метрию может производить толь-
ко оператор или автор программы. 
Почему сегодня в области этим за-
нимаются предприниматели и от их 
лица педагоги?  В организациях до-
школьного образования время на-
хождения детей составляет от 9-и до 
10,5 часа. Видеофиксация детей за-
нимает время – от часа до полутора 
часов. На это жалуются как сотруд-
ники дошкольных учреждений, так 
и педагоги, ведущие кружка и спор-
тивные секции по программе «АРТ- 
спорт», – отметила Л.Бактибаева.

Активистка также остановилась 
на проблемах, которые возникают 
в рамках программы «АРТ-спорт» в 
связи с требованием профильного 
управления отправлять на WhatsApp  
фото ребенка, чтобы подтвердить 
его присутствие на занятии. Время, 
отведенное на один урок в творче-
ских кружках, – 60 минут, в спор- 
те – до полутора часов. Педагоги 
жалуются, что часто программа «за-
висает» и они не могут начать вовре-
мя урок. Они вынуждены тратить 
время, отведенное для занятий, на 
фотографирование подопечных. 

Что касается дошкольных учреж-
дений, на сегодня 95 процентов их 
переходят на пилотный проект Face 
ID. В полной мере перешли на него 
около 250 детских садов областного 
центра. 

Пока педагоги осваивают технику 
проведения фотосъемок, а государ-
ственные органы пытаются поста-
вить заслон коррупции, фотографии 
наших детей гуляют на просторах 
Всемирной паутины. Учитывая вы-
сокую активность и квалификацию 
кибермошенников, кто даст гаран-
тию, что милые личики наших детей 
не всплывут на каких-то порносай-
тах? Вопрос достаточно серьезный. 
Борьба с коррупцией, она, конеч-
но, важна, но при этом не стоит за-
бывать о безопасности наших детей.  

   Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Биометрия  в  детсадах. 
 Насколько  это  законно?
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ПАМЯТЬ

Яркий  след  на  земле
Прошло сорок дней со дня кончины государственного и об-

щественного деятеля РК Оналбека Сапиева.
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СПОРТ-ИНФОАГРАРНЫЙ СЕКТОР АMANAT

ПРЕСС-ТУР

ТАЭКВОНДО
Решительные и ловкие 

В городе Уси (Китай) прошел международный турнир 
«Grand slam» по таэквондо среди кадетов. Кызылордин-
ские спортсмены показали хорошие результаты.

Назерке Жанаберген  выиграла золотую медаль, а 
Айша Жанаберген  завоевала «бронзу». 

ГРЭППЛИНГ
В активе «серебро» и «бронза»

В Алматы завершился чемпионат РК по грэпплинг-ги 
и грэпплинг-NoGI среди юношей и детей. По итогам со-
ревнований спортсмены специализированной детско- 
юношеской школы олимпийского резерва №11 Сырда-
рьинского района  завоевали несколько медалей.

Нуржигит Мейрамбеков в весовой категории 72 кг 
выиграл «серебро», Алихан Балгабай (34 кг) и Сагын-
дык Турганбай (73 кг) завоевали бронзовые медали. 
Тренерует спортсменов Дастан Кенесов.

ФУТБОЛЬНЫЙ ФРИСТАЙЛ
 

Жонглируя мячом
Представители ФК «Кайсар» организовали состяза-

ния по футбольному фристайлу среди детей 2012-2015 
годов рождения. 

По итогам соревнований Рахат Зиятулы занял пер-
вое место, Санжар Сайфулла  – второе, Нуркуат Сма-
гул – третье. Победителям и призерам состязаний 
вручили ценные подарки.

ФУТБОЛ
Ничья с лидером 

В матче 17-го тура казахстанской Премьер-лиги кы-
зылординский ФК «Кайсар» сыграл гостевой матч про-
тив команды «Актобе». 

Футболисты «Кайсара» выступили в следующем 
составе: Сикач, Кенесбек, Юденков, Приндета, Кал-
муратов, Милойко, Нарзилдаев, Совпель, Жалмукан, 
Жаксылыков, Торекул. 

Поединок прошел с преимуществом хозяев поля, 
которые открыли счет до перерыва, благодаря удару 
в перекладину Жайро Жана и техничному добиванию 
мяча Армана Кенесова. 

Во второй половине матча гости сравняли счет 
усилиями Горана Милойко. После этого игроки «Ак-
тобе» имели несколько возможностей забить гол, но 
кипер ворот «Кайсара» этому помешал. Итоговый 
счет 1:1. После игры вратарь «волков» Степан Си-
кач был признан лучшим игроком матча. Степан, со-
вершив 13 сейвов, установил рекорд в Премьер-ли-
ге-2024. 

 Теперь «Кайсар» с 21-м баллом находится на ше-
стом месте в турнирной таблице.

Победили гости
В рамках 15-го тура QJ Лиги Казахстана кызылор-

динский ФК «Кайсар U18» сыграл на своем поле против 
команды «Тобол» из Костаная.

В первом тайме на поле доминировали хозяева. На 
16-й минуте встречи после затяжной атаки нападаю-
щий «волков» Бирлик Алзак забил гол. На 64-й ми-
нуте гости провели результативную атаку и сравня-
ли счет – гол забил Мирас Нурлан. Кайсаровцы пы-
тались до конца матча вырвать победу, но не смогли 
реализовать свои моменты. На 86-й минуте в момент 
подачи углового полузащитник гостей Жан Копжаса-
ров воспользовался ошибкой защитников «Кайсара» 
и забил гол головой. Итоговый счет 1:2.

Отличный результат
Футболисты команды «Кайсар U17» в QJ League 

U17 победили команду «Тобол». Кайсаровцы разгроми-
ли своих сверстников из Костаная со счетом 3:0.

Дублем в матче отметился Алибек Жарылкасын- 
улы, причем второй гол кайсаровца получился очень 
красивым – он попал в «девятку» с дальнего расстоя- 
ния. Защитнику «Кайсара» дважды ассистировал 
Адилет Естерек. Также гол забил Мухаммед Суиндик. 

ВЕЛОСПОРТ
С ветром наперегонки 

В Кызылорде ко Дню спорта был организован вело-
пробег. Более ста велосипедистов проехали по набе-
режной от Центрального стадиона имени Г.Муратбае-
ва до Центра искусств. 

Руководитель областного управления физической 
культуры, спорта и туризма Жанмурат Сеилов по-
здравил присутствующих с праздником. Ряд тренеров 
и спортсменов наградили благодарственными пись-
мами акима области.  

Баглан АЙГАЛИ

В нынешнем году из-за 
обильных осадков во всех трех 
водохранилищах в предгорье 
было накоплено достаточное 
количество воды, что позволи-
ло получить хороший урожай. 
Впрочем, и в прошлом году, 
когда был дефицит воды, с по-
мощью подземных вод и водо- 
сберегающих технологий был 
получен приличный урожай. 

В целом, в этом году в районе 
площади под арбузы достигли 
двух тысяч гектаров, из них 500 
гектаров находятся в аульном 
округе Жайылма у водохрани-
лища Жидели. Здесь возделы-
ванием арбузов занимаются 14 
крестьянских хозяйств. Еже-
годно КХ «Утеш», «Жиделі»», 
«Сенім», «Береке-И.О», «Бек-
тас», «Дихан баба», «Шоқыма-
зар» получают отменные уро-
жаи арбузов, дынь, картофе-
ля, кукурузы, люцерны и, са-
мое главное, обеспечивают ра-
ботой многих аулчан.

Хозяйством «Шокымазар» 
руководит опытный дехка-
нин Шерехан Шидербаев, вся 
большая семья которого тру-
дится в поле от заката до рас-

света. По словам главы семей-
ства, в нынешнем году они 
рано посадили арбузы и уже 
отправили первый урожай в 
Астану. 

Многие задаются вопросом, 
в чем же секрет популярности 
и отменного вкуса жайылмин-
ских арбузов? Во-первых, при 
их выращивании используется 
поливная вода из предгорных 
источников. Во-вторых, ме-
сто посадки арбуза регулярно 
чередуется и его предшествен-
ником является полынь. Это 
неизменный принцип, потому 
что полынь обогащает и удо-
бряет землю минеральными 
питательными веществами. 

Конечно, у дехкан есть и 
проблемы, основная из них – 
сбыт продукции. Арбуз про-
дукт скоропортящийся, и 
если опоздал с продажей на 
день-другой, считай, что уро-
жай пропал. Да и низкая цена 
при его продаже мало кого из 
бахчеводов радует. Давно на-
зрела необходимость строи-
тельства в Жанакорганском 
или в Шиелийском районах 
завода или, на худой конец, 

мини-цеха по переработке 
бахчевых. Но пока кроме раз-
говоров и благих намерений 
дело почему-то не движется. К 
слову, лет пять назад инвесто-
ры одной из западноевропей-
ских стран запустили в Жай-
ылме небольшой эксперимен-
тальный цех по переработ-
ке арбузов, но, к сожалению, 
дело не получило развития. 

Между тем предпринимате-
лей, которые могли бы вложить 
в это дело свои средства, в рай-
оне предостаточно. Тем более, 
государство через различные 
финансовые институты смогло 
бы поддержать это начинание. 
Назову лишь ряд продуктов пе-
реработки этой культуры –  это 
арбузный концентрат и сок из 
него, газированный лимонад, 
нектар с мякотью из арбузного 
пюре, цукаты из околоплодной 
оболочки, конфитюр, джем, 
желе, растительное масло из 
семян, фиточай из корок арбу-
за, кормовые добавки. Думаю, 
предпринимателям, необходи-
мо хорошо продумать этот во-
прос и открыть подобные цеха. 

Максут ИБРАШЕВ 

Арбузный край
Арбузы, выращенные в предгорьях Каратау в ауле Жайылма Жанакорганского 

района, в особой рекламе не нуждаются. Они уже давно являются брендом нашего 
региона. Также эту культуру дехкане выращивают в аульных округах Акуик и Жа-
манбая батыра у водохранилищ Колтоган и Бесарык. 

Как отмечалось, партия ак-
тивно поддерживает развитие в 
Казахстане культуры и искус-
ства. В текущем году по поруче-
нию председателя партии Ерла-
на Кошанова впервые в каждой 
области проведут региональный 
этап конкурса «Ұлы дала».

– Конкурс проводится по трем 
номинациям: «Проза», «Поэзия» 
и «Сочинение для детей», – сказал 
А.Есмаханов. – По каждой из них 
будет определено три призовых ме-
ста. За первое место – 300 тысяч, за 
второе – 200 тысяч, за третье ме-
сто – 100 тысяч тенге. Также бу-
дет учрежден специальный приз к 
100-летию писателя Абдижамила 
Нурпеисова – победитель получит 
100 тысяч тенге. В конкурсе могут 
принять участие поэты и писатели 
в возрасте от 18 до 45 лет. Один ав-
тор может представить материалы 
только по одной номинации.

Прием работ для участия в кон-
курсе начался 19 августа и про- 
длится до конца октября 2024 

года. Авторы могут отправлять их 
по электронной почте: kyzylorda@
amanatpartiasy.kz. Творческие ра-
боты будут рассматриваться кон-
курсной комиссией с 21 по 27 ок-
тября 2024 года. Завершится кон-
курс 31 октября, церемония на-
граждения победителей состоится 
в областном филиале партии. По-
бедители в каждой номинации бу-
дут представлять наш регион в ре-
спубликанском творческом кон-
курсе «Ұлы дала». 

Условия конкурса опубли-
кованы в социальных сетях на 
официальных аккаунтах област-
ного филиала партии. 

Отметим, что конкурс «Ұлы 
дала» является самым крупным 
проектом, нацеленным на популя-
ризацию и поддержку отечествен-
ной литературы в нашей стране. И 
такие инициативы партии явля-
ются мощным стимулом для раз-
вития и роста молодых поэтов и  
писателей.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Участвуй в конкурсе 
«Ұлы дала»

Областной филиал партии AMANAT объявил о старте 
регионального творческого конкурса «Ұлы дала», направ-
ленного на поддержку молодых писателей и поэтов. Об 
этом на брифинге для представителей СМИ сообщил пред-
седатель областного филиала партии AMANAT Алмасбек  
Есмаханов.

По словам заместителя на-
чальника производственно-тех-
нического отдела стекольного 
завода Галымжана Куатова, но-
вая линия имеет мощность пять 
миллионов кубометров продук-
ции в год, её запуск обошелся в 
6,7 миллиарда тенге. Завод тесно 
сотрудничает с местными стро-
ительными компаниями, также 
принимает заказы из других ре-
гионов Казахстана. Готовую про-
дукцию экспортируют в Таджи-
кистан, Узбекистан и Россию.

В мировой практике суще-
ствует система маркировки сте-
кол, основанная на их качестве. 
Стекло классифицируется по 
различным категориям в зависи-
мости от оптических искажений, 
дефектов, предельного отклоне-
ния по толщине. Готовое стек-
ло маркируется в зависимости от 
наличия дефектов и качества, на-
чиная от М0 (высшее качество) 
и заканчивая М4. Однако ка-
ждое предприятие разрабатыва-
ет свою дополнительную класси-
фикацию продукции, и кызыл- 
ординский завод в этом не явля-
ется исключением. Специали-
сты ввели маркировку «М0+» для 
стекол наивысшего качества, не 
имеющих дефектов. Они и ис-
пользуются при создании энер-
госберегающего стекла. 

Журналисты ознакомились 
с производством такой продук-
ции. После первичной обработ-
ки стекло тщательно моется дис-
цилированной водой в стираль-
ной машине и сушится в специ-
альной сушилке. Если мыть про-
стой водой из под крана, то на 
стеклах остаются незаметные для 
глаз царапины, что снижает каче-
ство. Затем на поверхность стек-
ла наносится многослойное солн-
цезащитное покрытие с исполь-

зованием технологии вакуумно-
го магнетронного напыления. 
Для покрытия используются ни-
кель-хромовый и кремне-алюми-
ниевый сплавы. Первый слой –  
кремне-алюминиевый – защи-
щает стекло от окисления. А вто-
рой — никель-хромовый – зна-
чительно улучшает функциональ-
ные свойства стекла, обеспечивая 
эффективное естественное осве-
щение, теплоизоляцию и энер-
госбережение. Благодаря это-

му слою значительно снижают-
ся потери тепла зимой и предот-
вращается чрезмерный нагрев по-
мещений летом. Завершающий, 
третий слой также выполнен из 
кремне-алюминиевого сплава, 
что усиливает защитные свойства 
покрытия и повышает долговеч-
ность стекла. 

На заключительном этапе про-
изводства на конвейере на гото-
вое стекло распыляется сепарол, 
предотвращающий образова-
ние трещин и повреждений при 
транспортировке. Контроль ка-
чества включает проверку стекла 
на оптические искажения, поро-

ки и толщину с использованием 
таких высокоточных систем, как 
ISRA и FSQIS. Эти системы ав-
томатически выявляют дефекты, 
измеряют оптические свойства 
и обеспечивают точное отобра-
жение информации о качестве 
стекла. После проверки отбира-
ются только изделия класса А, 
которые режутся на листы нуж-
ных размеров. Готовое стекло со-
четает в себе декоративные свой-
ства с надежной защитой от сол-
нечного излучения, обеспечивая 
комфортные условия в помеще-
ниях. Сейчас на заводе выпуска-
ют двенадцать разных оттенков 
энергосберегающего стекла. 

Складирование стекла осу-
ществляется роботами. Затем 
готовая продукция помещается 
в деревянные ящики, произве-
денные в Кызылорде. Для пре-
дотвращения попадания вла-
ги на продукцию использует-
ся алюминиевый скотч. В упа-

ковку в первую очередь поме-
щается обычное бесцветное 
стекло, после чего укладывают-
ся энергосберегающие изделия. 
Затем продукцию отправляют 
на склад или к заказчику. Если 
стекло не будет открыто и ис-
пользовано в течение года после 
упакования, его необходимо бу-
дет повторно упаковать. 

В настоящее время в регионе 
работают пять предприятий, ко-
торые изготавливают специаль-
ные ящики для завода. Предва-
рительно китайские специали-
сты обучили местных предпри-
нимателей этому производству. 

В случае появления трещин или 
поломок в деревянных стропи-
лах поставка стекла, перевози-
мого в таких ящиках, становит-

ся потенциально опасной. Поэ-
тому использование поврежден-
ных стропил строго запрещено. 
Эти ящики способны выдержи-
вать вес стекла более двух тонн.

К слову, производство энер-
госберегающего стекла может 
быть приостановлено в случае пе-
репадов напряжения или отклю-
чения водоснабжения. В процессе 
используется молекулярный на-
сос мощностью 36 тысяч оборо-
тов в минуту, который преобразу-
ет обычную водопроводную воду 
в дистиллированную для очистки 
стекол. С момента начала эксплу-
атации насос останавливался че-
тыре раза из-за колебаний элек-
трического напряжения. 

Государство поддерживает 
производственную деятельность 
предприятия. Местные власти 
помогли решить вопросы, каса-
ющиеся прокладки железнодо-
рожных путей и пребывания ино-
странцев на территории области. 

– Инвесторам помогли про-
вести коммуникации и инфра-
структуру, предоставили землю. 
Завозимое оборудование осво-
бождено от подоходного нало-
га. Кроме того, они на первона-
чальном этапе не платят корпо-
ративный подоходный, земель-
ный и имущественный налоги, –  
 сказал директор регионально-
го представительства АО «НК 
«Kazakh Invest» Мурат Балабаев.

По его словам, после запуска 
завода стоимость четырехмилли-

метрового стекла на казахстан-
ском рынке снизилась на 70 про-
центов. В будущем также плани-
руется построить завод по произ-
водству стеклянной тары. Объ-
ект намечается запустить в 2028 
году, запланирован объем продаж 

в размере 120 миллионов стек- 
лянных бутылок в год. На заводе 
будут выпускать бутылки различ-
ных форм из высококачественно-
го прозрачного, зеленого и корич-
невого стекол для винно-водоч-
ных изделий и безалкогольных 
напитков. Планируется 70 про-
центов производимой тары про-
давать на внутреннем рынке, а 
остальную часть экспортировать в 
Россию, Кыргызстан, Узбекистан 
и Таджикистан. 

Стеклотарный завод войдет в 
состав стекольного кластера, ко-
торый объединит несколько про-
изводств различных видов стек-
ла. В целом в регионе есть бо-
гатая сырьевая база. Функцио-
нирует комбинат по обогаще-
нию кварцевого песка ТОО «Aral 
Quartz» мощностью 120 тысяч 
тонн обогащенного кварцевого 
концентрата и сухого строитель-
ного порошка в год. Наличие ме-
сторождений и заводов по про-
изводству доломита, извести и 
кварцевого песка создает благо-
приятные условия для обеспече-
ния сырьем, необходимым для 
производства стеклотары.

Сегодня по-прежнему высо-
ка импортозависимость Казахста-
на от зарубежных производите-
лей стеклянных бутылок для вин-
но-водочных изделий. Строи-
тельство завода по производству 
стеклотары позволит заменить им-
портные поставки на качествен-
ную отечественную продукцию. 

Баглан АМАНЖОЛ

Расширяя производственный потенциал 
Стекольный завод, запущенный в Кызылорде в сентябре 

2022 года, –  один из ведущих производственных объектов 
в Казахстане. Предприятие с чистыми и светлыми цехами, 
укомплектованное современным оборудованием, впечатляет 
своими размерами — его общая площадь составляет 50 гек-
таров. В июне нынешнего года здесь открыли новую произ-
водственную линию по выпуску энергосберегающего стек-
ла. Представители средств массовой информации ознако-
мились с этим процессом в ходе пресс-тура, организованного 
областным филиалом АО «НК «Kazakh Invest». 
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